

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: EU bombardea; Irán ataca Israel. **El Universal:** EU entra en guerra con Irán. **Excélsior:** Trump ataca Irán y mete a EU en guerra. **La Jornada:** Trump lleva a EU a la guerra contra Irán. **El Herald de México:** Lanza Trump bombardeo contra Irán. **El Sol de México:** EU bombardea bases nucleares de Irán.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Desafían franeleros reportes vecinales. **Excélsior Cd.:** Drenaje profundo opera al límite de su vida útil. **La Jornada Cd.:** Difiere esperanza de vida en CDMX por desigualdad en las alcaldías. **El Sol de México Cd.:** Marcha por primera vez: "Puedo decir lo que soy". **El Universal Cd.:** Marcha lencha, para exigir justicia.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

Por primera vez, las personas en estado de postración y sus cuidadoras primarias podrán ejercer su derecho a participar en la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó que estas personas podrán emitir su opinión del 4 al 14 de agosto, durante la jornada anticipada prevista por órgano electoral local. [Excélsior](#), [Reforma](#), [El Comentario COL \(sitio\)](#), [Reforma.com \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [Imagen Radio \(sitio\)](#), [Excélsior \(Sitio\)](#)

En el Programa La Orquesta Filosófica, el conductor René Cervera, destacó: Bueno, les conté que tenemos una entrevista que le hicimos al consejero Uuc-kib Espadas. Podemos hacer un poco de remembranza de qué ha sucedido últimamente en el INE, porque resulta que avalaron el proceso electoral. Ahora sí no sé si decirle proceso judicial, que eso es lo que debería de ser.

Carlos González Martínez, Exconsejero del **IECM**: Yo le llamo proceso electoral, pero me cuesta trabajo llamarle elección por las razones que espero me permitas compartir en un momento, pero disculpa que te interrumpa.

[Monitoreo Especial 12](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Tras el recorte presupuestal que redujo el número de casillas a instalar para los comicios del pasado 1 de junio, el informe de la consultoría Integralia alerta sobre una "degradación" en la calidad de las elecciones en México. "La degradación de los estándares de integridad electoral es un riesgo para futuras elecciones", cita el documento.

[Reforma](#)

Tanto en la elección para Ministros de la Suprema Corte como para la de Magistrados, el INE detectó múltiples irregularidades. En Chiapas, el INE identificó 5 supuestos de inconsistencias en la elección de magistrados, entre ellas casillas con participación ciudadana igual o superior al 100 por ciento del listado y casillas con voto único para un candidato, las llamadas "casillas zapato", 70.9 por ciento de las casillas anuladas en la elección de Magistrados en el país corresponden a Chiapas. Y de los votos invalidados, el 74.7 por ciento también son de esa entidad.

[Reforma](#)

El número de juicios de inconformidad interpuestos en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en contra de la elección judicial sigue en aumento. Hasta anoche, la cuenta iba en 228 impugnaciones, tanto de personas que están en contra de cómputos específicos como de otras que piden la nulidad completa de distritos al acusar "irregularidades graves". Muchos de los juicios son sobre lo ocurrido en Chiapas, donde se registró un 70 por ciento de las casillas invalidadas por el Instituto Nacional Electoral (INE). [La Jornada](#)

El 15 de junio de 2025, cinco consejeros del INE decidieron votar en contra de validar la elección judicial más compleja de la historia del país. Durante dos semanas alimentaron el relato del caos electoral. Pero lo que no dijeron -y lo que el país tiene derecho a saber- es que ellos avalaron todo hasta ese día. [Siempre](#)

Rafael Álvarez Cordero escribió: No nos callarán, seguiremos denunciando lo que ocurre en nuestro país. La libertad de expresión es decir aquello que la gente no quiere oír. No nos callarán y haremos todo lo posible para que se anule esta infame elección judicial. [Excélsior](#)

Rosario Robles escribió: La decisión (dividida, hay que decirlo) del INE de darle validez a una elección llena de irregularidades y violaciones a la ley, como lo fue la judicial, forma parte ya de la ominosa historia negra de los fraudes electorales en nuestro país. Con su decisión, el INE avaló la flagrante violación a los principios constitucionales que está obligado a resguardar y que le dan legitimidad a cualquier elección. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: La elección judicial que prometía independencia terminó siendo un examen de opción múltiple con acordeón incluido. El INE, bajo el liderazgo de Guadalupe Taddei, validó los resultados a pesar de que varios "electos" no alcanzan ni el promedio legal. Los consejeros Claudia Zavala, Dania Ravel, Martín Faz, Jaime Rivera Arturo Castillo votaron en contra, pero la mayoría se escudó en que no pueden anular, sólo "observar".

[Excélsior](#)

[INE](#)

Aunque todavía no concluye el capítulo de la elección judicial, el Instituto Nacional Electoral (INE) ya abrió otro, relativo a la preparación de su solicitud presupuestal para el año entrante, la cual deberá incluir recursos para organizar la segunda contienda de candidatos a juzgadores, en 2027, porque el proceso debería iniciar en septiembre de 2026. La comisión temporal creada para este fin -integrada por los cuatro consejeros afines a la presidenta del instituto, Guadalupe Taddei, recibió el informe de la primera partida, correspondiente a recursos para rentas y mantenimiento de inmuebles, la cual se proyecta en 3 mil 737 millones de pesos. [La Jornada](#)

Luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) decidiera sancionar a la ciudadana Karla María Estrella, originaria de Hermosillo, Sonora, por violencia política de género, tras publicar un comentario en contra de la diputada federal Diana Barreras Samaniego, la legisladora señaló que nunca estará a favor de la censura, sino de defender los derechos de las mujeres en la política, sin embargo, no consideró necesaria una disculpa pública. [Excélsior](#)

La diputada Diana Karina Barreras, del PT, defendió ayer la sanción que el Tribunal Electoral impuso a una ciudadana que la criticó por ser esposa del presidente de la Cámara Baja, el morenista Sergio Gutiérrez Luna. [Reforma](#)

Las personas legisladoras que conforman la Comisión de Preservación del Medio Ambiente, Cambio Climático y Protección Ecológica del Congreso capitalino, aprobaron el dictamen a la iniciativa para reformar la denominación de la Ley de Residuos Sólidos del Distrito Federal, para quedar como Ley de Residuos Sólidos de la Ciudad de México. [La Prensa](#)

Para fortalecer la atención y la protección de los derechos humanos de personas refugiadas y solicitantes de asilo en la capital del país, el vicecoordinador de la bancada del PRD en el Congreso de la Ciudad de México, diputado Pablo Trejo Pérez, promovió un exhorto a funcionarios de la Coordinación General de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar), a reforzar la implementación de programas de difusión y promoción de derechos humanos en la entidad. [La Prensa](#)

Las acciones anunciadas por la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Alicia Bárcena, de reformar la Ley General del Equilibrio Ecológico y dar lugar a nuevas normas sobre plaguicidas y la colaboración con comunidades locales, fueron celebradas por la presidenta de la Comisión de Preservación del Medio Ambiente, Cambio Climático y Protección Ecológica del Congreso de la Ciudad de México, Elvia Estrada Barba. [La Prensa](#)

Personas representantes populares del Congreso de la Ciudad de México encabezaron la colocación de banderas y pendones representativos de la comunidad de la diversidad sexual y de género en los edificios de la sede del Poder Legislativo local, en el marco de la conmemoración del Mes del Orgullo LGBTIQ+. [La Prensa](#)

El Caballito publica: De acuerdo con datos de la Dirección Ejecutiva de Justicia Cívica, un franelero cobra por auto en espectáculos públicos alrededor de 350 pesos; en áreas de hospitales, 150 pesos, y en la periferia de universidades, 80 pesos. Considerando aspectos como el número de autos que llegan a estos sitios, ya sea por evento u horario, el análisis del área de Justicia Cívica establece que las ganancias por usar el espacio público a la semana ascienden a alrededor de 2 millones 85 mil pesos. Los datos forman parte de la iniciativa enviada por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, al Congreso capitalino, que busca sancionar a los franeleros que, incluso, recurren a la extorsión y amenazas para cobrar la cuota por estacionarse. [El Universal](#)

Los franeleros que operan en los accesos al Bosque de Chapultepec desafían los operativos que realiza la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), señalaron vecinos de las colonias Polanco y San Miguel Chapultepec, en la Alcaldía Miguel Hidalgo. Esta semana, el Gobierno capitalino presentó una iniciativa que busca endurecer las sanciones en contra de los vieneses. Sin embargo, los habitantes de la zona contigua al Bosque temen que la medida sea insuficiente, pues, los franeleros en ese punto sólo se retiran por unas horas cuando hay operativos, pero más tarde vuelven. [Reforma](#)

Cientos de mujeres tomboy, lesbianas, bisexuales, transexuales, queer y no binarias se adueñaron ayer de las calles de la CDMX para condenar los ataques de odio hacia ellas. La Marcha Lencha tomó por quinto año las calles para exigir vidas dignas, llenas de respeto; claman justicia para Diana y María, violentadas por un vecino. Al mediodía de este sábado 21 de junio, la Marcha Lencha inició rodeando un Ángel de la Independencia bardeado y alejado de las miles de mujeres que integran la comunidad LGBTQ+, a diferencia de la marcha anual del orgullo, cuando hay mayor disposición de las autoridades capitalinas. [El Universal](#)

Las desigualdades socioeconómicas que se padecen en la Ciudad de México tienen un efecto directo en la esperanza de vida de la población, a tal grado que los habitantes de las alcaldías Venustiano Carranza, Iztapalapa, Gustavo A. Madero y Tláhuac tienen una expectativa de vida casi 10 años menor que los que viven en Benito Juárez, señala un informe del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva de la Ciudad de México. [La Jornada](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo acusó que las autoridades de Estados Unidos maltratan a las y los paisanos, sin embargo, aseguró que son los connacionales los mejores trabajadores del mundo, ya que hacen funcionar la economía de dicho país. [El Heraldo de México](#)

A poco más de seis años de la explosión de una toma clandestina en Tlahuelilpan, que dejó 137 fallecidos, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) publicó un informe especial donde señala que "está ampliamente documentado y acreditado el incremento exponencial en las tomas clandestinas y el robo de combustible". Por ello, señaló, Pemex debe aumentar sus recursos humanos y materiales para reforzar la vigilancia de ductos, instalaciones y equipos de asignatarios, permisionarios, contratistas o distribuidores. [El Sol de México](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Las dos semanas que supuestamente le había dado Donald Trump a Irán antes de atacar sus instalaciones nucleares duraron menos de dos días y medio. De hecho, pareciera que su unidad de tiempo favorita es justamente esa: dos semanas. En abril, puso ese plazo para decidir si podía confiar en Vladimir Putin; la misma aplicó en mayo sobre las negociaciones comerciales con China, y una vez más a principios de mes al hablar de un tratado comercial con Corea del Sur. [Reforma](#)

Bajo Reserva destaca: El Papa Francisco defendió la importancia del periodismo libre y ético, afirmando que su defensa es un deber para quienes anhelan una democracia sólida y participativa. Sus palabras resuenan en México,

donde la libertad de expresión está bajo amenaza, y se espera que los altos mandos del morenismo tomen nota. [El Universal](#)

Frentes Políticos indica: Claudia Sheinbaum no fue al G7 por nearshoring ni por el cambio climático. Fue, según lo dijo, por los trabajadores mexicanos, "los mejores del mundo". Cosecha el prestigio de quienes cruzan fronteras mientras desde Palacio se brinda justicia social. [Excélsior](#)

Sacapuntas refiere: Todo el apoyo del presidente estadounidense Donald Trump tiene la activista Rosa María Payá, de origen cubano, para integrarse como miembro de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. Se trata de una de las más destacadas opositoras al régimen castrista en la isla, encabezado por Miguel Díaz-Canel, y el secretario de Estado, Marco Rubio, pidió a quienes integran la OEA, a la que pertenece la Comisión, darle el respaldo en la sesión del próximo 27 de junio. [El Heraldo de México](#)

El Caballito señala: De acuerdo con datos de la Dirección Ejecutiva de Justicia Cívica, un franelero cobra por auto en espectáculos públicos alrededor de 350 pesos; en áreas de hospitales, 150 pesos, y en la periferia de universidades, 80 pesos. Considerando aspectos como el número de autos que llegan a estos sitios, ya sea por evento u horario, el análisis del área de Justicia Cívica establece que las ganancias por usar el espacio público a la semana ascienden a alrededor de 2 millones 85 mil pesos. [El Universal](#)